



LA LAÏCITÉ



pour « faire société »

FAIRE LE PARI DE L'AVENIR

Il est certes utile de s'interroger sur le sens de la laïcité, mais il est plus important encore d'agir ensemble pour que la laïcité fasse sens afin de bâtir un avenir commun. Cette perspective exige le respect des principes républicains : des principes explicités et non affirmés de façon incantatoire, appliqués avec souplesse et intelligence, non pas comme une marque de faiblesse mais comme le signe de la ferme détermination à concilier le respect dû à chaque personne, au pluralisme des convictions avec la nécessité d'avoir des valeurs librement partagées pour construire un destin commun. Parce que nous faisons le pari de l'avenir, nous savons que s'il faut ne pas varier sur les buts à atteindre, on peut admettre que tout le monde n'aille pas à la même vitesse, ni forcément sur les mêmes chemins pour y parvenir.

C'est le sens profond du « **Manifeste pour faire société** ». Il s'agit donc de le faire vivre, notamment en favorisant l'appropriation de l'esprit de la laïcité non seulement pour les nouvelles générations et ceux plus récemment arrivés sur notre territoire mais aussi pour l'ensemble des citoyens. La généralisation de la formation de militants sur ces questions et les sites *laicite-laligue.org* et *laicite-educateurs.org* permettront un approfondissement pour les enseignants, les cadres de la fonction publique et territoriale et les travailleurs sociaux qui ont en charge de faire vivre et expliciter les principes laïques y compris dans des situations conflictuelles.

Il sera clair ainsi que la laïcité n'est pas une option spirituelle particulière mais la condition de l'existence des diverses options. Elle ne se désintéresse pas des questions du sens que chacun donne à sa vie, elle les laisse toutes ouvertes, non pas dans une perspective où tout se vaut, tout est égal, mais dans la quête d'une société où chacun puisse vivre dans le respect des autres. Elle favorise les engagements de chacun pour la défense de ses convictions et elle crée les conditions d'un rassemblement de tous pour que soit vécue *une* liberté individuelle compatible avec *les* libertés de tous. Si l'on est exemplaire sur un tel fonctionnement, respectueux des identités tout en faisant vivre une exigence partagée de valeurs communes, non par des discours moralisateurs au nom d'une approche théorique de la laïcité, mais en agissant avec générosité et enthousiasme, nous donnerons ainsi l'envie de construire collectivement un avenir où notre République honorera sa promesse de Liberté, d'Egalité et de Fraternité.

C'est à ce beau chantier que la Ligue de l'enseignement invite tous ceux qui le souhaitent.

Pierre Tournemire

Vice-président délégué à la laïcité

Paris, le 6 avril 2012